

# GACETA DE MADRID.

MARTES 7 DE AGOSTO DE 1821.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### BRASIL.

*Río-Janeiro 18 de Mayo.*

El 1.º del corriente llegó á este puerto la fragata de guerra americana nombrada *Macedonia*, procedente de Paita, Callao, Mollendo y Valparaiso, conduciendo valor de 600 á 700 pesos fuertes para esta plaza en moneda y barras: el resto hasta poco mas de un millon para los Estados-Unidos, con cuyo destino salió á los ocho dias.

Tenemos noticias las mas recientes de aquella parte por conducto de Buenos-Aires: las cosas no presentaban un aspecto tan triste en el mes de Febrero, en lo que ha influido poderosamente la mudanza de gefe. San Martin se retiró de Chancay á Huasna, donde parece se propone aguardar al ejército de Lima, cuya vanguardia se hallaba en el primer punto. Dicen que lord Cochrane se preparaba á un ataque recio contra el Callao por mar y tierra, á cuyo efecto se embarcaban tropas en Huacho á bordo de seis trasportes. Tenemos sospechas que ha ocurrido algun suceso desagradable en el ejército de San Martin, sabiendo la llegada á Valparaiso últimamente de 39 oficiales, los mas chilenos y de graduacion, enviados por dicho general: aguardamos con impaciencia la *Andrómaca* para salir de dudas.

A principios de este mes dió la vela de este puerto para el mar Pacifico el navío de guerra ingles *Soberbio*: su comandante nos ha dado á entender lo poco satisfecho que está de la conducta del lord Cochrane respecto á los buques ingleses detenidos, y va dispuesto á hacerle entrar en razon.

### ISLAS JONICAS.

*Corfú 30 de Junio.*

Los diferentes pueblos de la Etolia y de la Arcania que hasta aqui se habian mantenido como tranquilos espectadores de la guerra que los turcos hacian á Alí, corren ahora á las armas por todas partes. Es difícil formar una idea cabal de su furor y desesperacion desde que supieron haber sido degollados por los bárbaros turcos en Arta los rehenes que les entregaron cuando comenzó esta guerra. La libertad de los griegos de toda la costa del Epiro y Arcania será el resultado de esta última crueldad tan atroz como impolítica. El castillo de Arta, donde se refugiaron los turcos, como tambien Prevesa, se hallan muy estrechados por los griegos que desean ardentemente vengarse de tantas atrocidades. Casi todo el pais que debe atravesar el ejército combinado de los griegos es amigo y poblado de compatriotas suyos: tales son Temoro de Tesalia, Cosani y Siatista de Macedonia. Pasado el pais de Karaveria, único pueblo de estos parages, poblado en la mayor parte de turcos, llegarán á la cordillera de las montañas, conocidas con el nombre de Molgina, habitadas por solos griegos, que son muchos y muy bellicosos. Las antiguas ciudades de Edesa y Pella subsisten aun cerca de la sierra de Molgina. Pella no presenta mas que ruinas y grandes recuerdos; pero su posicion es muy importante para los griegos que piensan fortificarla, con el objeto de cortar la retirada á los turcos del Epiro y de la Macedonia, y de cubrir las avenidas de Tesalónica, que se vé toda desde Pella. La ciudad de Tesalónica, una de las mas fuertes y mas ricas de la Turquía europea, es muy digna de atencion por los muchos israelitas que la habitan, cuyo número se calcula en mas de 200. Su patriarca, respetado en todo el Oriente, y conocido por los turcos con el nombre Kh'ahkh, es depositario de inmensos tesoros procedentes de contribuciones que pagan todos los judíos de la Turquía europea del Asia menor y del Egipto. Estos hijos de Israel estan persuadidos de que se hallan en poder de su patriarca la tabla original de la ley escrita por Moisés, la vara é incensario de Aaron, y aun el vaso sagrado en que se conserva todavia el precioso maná del desierto: en una palabra, todo lo que se encerraba en la arca de la alianza. Los tesoros que tan felizmente ha amontonado Kh'ahkh, unidos á los de Hydra y de la isla de Argentera, servirán grandemente para pagar al contado las compras inmensas de armas, municiones de toda especie, y aun barcos de guerra ó mercantes que diariamente ha hecho el Gobierno de Hydra y del Peloponeso, así en las costas de Italia, España &c. como á los americanos.

### RUSIA.

*Odessa 29 de Junio.*

Segun cartas de Constantinopla de 25 del corriente se confirma la derrota de la escuadra turca. Dos buques entraron únicamente en aquel puerto, y otros dos quedaron bloqueados en un puertecillo fuera del canal. El furor de los musulmanes de aquella capital, que se habia saciado en tres meses contra los desgraciados griegos, y que parecia ha-

berse ya agotado con la repetición de tantas muertes, se ha convertido ahora contra los cristianos armenios mas ricos. Esta nacion, originaria del Asia, se asemeja mas á los turcos por el traje y el idioma; no hacen uso de la lengua armenia mas que en la iglesia; estos infelices cristianos desarmados, que junto con los griegos formaban una poblacion de 2000 almas, serán todos víctimas de la ferocidad de los musulmanes, y Constantinopla perderá en poco tiempo la mitad de su poblacion.

*Idem 30.*

Alejandro Ipsilanti salió á reunir todas las fuerzas de la Morea dejando el mando de los diferentes cuerpos del ejército de Valaquia á su hermano Nicolas, dándole por consejero á Farinaki (Jordaki). A los griegos reunidos en diferentes puntos de la antigua Grecia y del Peloponeso les hacia falta un gefe para coordinar y dirigir á un mismo punto todos los movimientos: Alejandro Ipsilanti estaba reconocido como el gefe general del gobierno (*genikos epitiopostis archis*); pero su larga distancia del punto en que debia hacerse los movimientos mas importantes, impedia el aprovecharse de su experiencia y habilidad. Viendo que bastaban algunas fuerzas en Valaquia para distraer la atencion de los turcos, y la imposibilidad de conseguir ventaja alguna decisiva por las muchas traiciones que habian desorganizado su ejército, cedió por fin á las continuas instancias de los suyos.

La insurreccion que hace poco principió en Macedonia, se ha propagado con una progresion espantosa. Aseguran que Salónica ha caido en poder de los insurgentes, habiendo sido sitiada por mar y por tierra y despues de una corta resistencia. Los griegos estan aqui aturdidos de la prontitud con que se ha extendido la insurreccion; no solamente no esperaban esta rapidez, sino que no entraba en sus cálculos que la Tracia se sublevase tan pronto. Parece que las crueldades del Gobierno turco han obligado á los griegos á buscar su salud en una pronta revolucion. Estos son los resultados de la violencia.

Dicen tambien que los hidriotas han tenido la osadía de forzar los Dardanelos; y volando los dos fuertes de la costa europea de este estrecho, han intentado presentarse delante de la capital del imperio otomano; pero esta noticia necesita confirmacion.

### ITALIA.

*Ancona 9 de Julio.*

Segun las noticias que acabamos de recibir de Corfú y S. Mauro, el ejército otomano acantonado en el Epiro acaba de disolverse enteramente del modo siguiente: Al saber la insurreccion del Peloponeso, Chonsnid-Pacha destacó parte de este ejército al mando de Jossouf, antiguo gobernador de Serrhés, y últimamente bajá de Negroponto. Este se dirigió á Patrás, pero segun las últimas noticias se ha pasado á los griegos con todos los suyos.

Imer-Breone, bajá de Delvino, recibió otro destacamento de este mismo ejército del Epiro, y marchó con él contra los agrafiotas y los insurgentes de Tesalia, donde fue destruido en varios encuentros parciales. Otra division del mismo ejército, con la noticia de la sublevacion de la Etolia y Acarnania, salió bajo el mando de Pliasa, bajá de Berat; y habiendo sido vivamente atacado en los desfiladeros de Arcania por los hermanos Huscos, gefes de las milicias, fue rechazado con gran pérdida hasta Arta, donde tuvo que encerrarse con el miserable resto de sus tropas en la ciudadela, que no puede hacer la menor resistencia. En una palabra, las reliquias del ejército otomano en el Epiro, estrechadas por todas partes por la insurreccion general de esta provincia, acaban de disolverse enteramente. Mahomet, antiguo nazir de Drama, y actualmente bajá de Tesalia, se ha puesto en retirada con 40 hombres para la Macedonia.

Los débiles restos de la escuadrilla turca, destinada á cruzar en las costas del Epiro, acaban de reunirse en el puerto de Cumentitza. Aseguran que el capitán bey, en vista de haberle negado formalmente el Gobierno de las islas Jónicas la entrada en sus puertos, no sabe donde refugiarse, si en algun puerto del Adriático, ó si se dirigirá á Argel. Lo que no tiene duda es, que le será muy perjudicial aguardar á la llegada de la escuadra griega, que se vengará cruelmente de la muerte que ha dado á todos los marineros griegos que servian en su escuadra.

### INGLATERRA.

*Londres 23 de Julio.*

Fondos públicos: 3 por 100 reducido 76½. — Idem consolidados 75½ — 4 por 100 95½. — 5 por 100 108½.

Los consolidados, como se advierte, han bajado esta mañana en la bolsa 1 por 100, lo que es raro entre nosotros. Sin embargo es fácil

explicar la causa: una multitud de negociantes hizo cundir la voz, y tambien manifestaba cartas, afirmando que habia estallado la guerra entre la Rusia y la Puerta Otomana.

Podem s asegurar que dos cartas fidedignas de S. Petersburgo, con fecha 29 de Junio, no hacen mencion alguna de preparativos de guerra.

Tampoco es cierto que haya sido tratado indecorosamente el embajador ruso. Lo único que parece verdadero es que la escuadra turca ha sido perseguida hasta bajo cañon de los Dardanelos por otra escuadra griega, compuesta de cerca de 100 embarcaciones.

Observamos que estos rumores de guerra no impiden en Francia la subida de los fondos.

#### FRANCIA.

*Paris 24 de Julio.*

Las noticias comunicadas de Cefalonia sobre los acontecimientos de la Morea son siempre relativas á nuevos tormentos y á nuevos atormentados: las dos naciones enemigas se han propasado demasiado: el odio y la venganza las precipitan en inauditas atrocidades; y parece que solo se piensa en exterminar. Difícilmente podrá la política europea reconciliar á griegos y turcos: pues parece que estan destinados ya á una eterna separacion: el fanatismo llegó al mayor grado entre ambas naciones, y su union en adelante no será posible. Por otra parte la Morea no podrá menos de conseguir su independencia, como tambien las islas del Archipiélago; y este ejemplo casi inevitable estimulará á las demas provincias griegas á querer conseguir igual beneficio; de manera que es muy probable que se verifique la entera emancipacion de la nacion griega: lo que resta saber es en qué terminos podrá verificarse. Luego que en la capital de la Etolia se supo la muerte del patriarca, estalló inmediatamente la revolucion; y en aquel primer furor perecieron muchas familias turcas, quemando los griegos todas las mezquitas y las sinagogas; pues se nota que los griegos persiguen de muerte tanto á los turcos como á los judíos. A su consecuencia, usando los turcos de Salónica de crueles represalias, casi todos los comerciantes griegos fueron pasados á cuchillo. Los armatolis y los de Misolingli han enarbolado el estandarte de la cruz en sus barcos, y recorren en corso todo el Archipiélago. Tina y Sciro son las únicas islas en que hasta ahora no se ha verificado la sublevacion en favor de la independencia; y se dice que los habitantes de las montañas de Creta, de los cuales aun no se habia oido hablar, han obligado á los turcos á encerrarse en los castillos.

#### PORTUGAL.

*Lisboa 27 de Julio.*

*Sesion de Cortes del 24.*

Esta sesion se ocupó casi toda en tratar sobre el gobierno de las islas Terceras.

Despues se leyó el dictamen de la comision de Infracciones de Constitucion sobre la opresion en que tenian los monges bernardos del convento de *Maceira-Dao* á los habitantes de los cotos de dicho convento. La comision opinaba que se suprimiese el monasterio, y que el proceso se remitiese al poder judicial para que fuesen castigados los culpados.

El Sr. Camello Forte pidió que se tomasen mas informaciones sobre los crímenes de que se acusaba á los monges, y que se les oyese: otro Sr. diputado dijo que el dictamen de la comision era muy exagerado, á pesar de que algunos de los hechos que citaba eran ciertos; pero que habian sido cometidos tres años antes, y que actualmente tenia aquel monasterio un abad de mucho mérito.

Habiendo girado la discusion sobre el destino del monasterio, dijo el Sr. Fernandes Thomas, que era necesario se borrara para siempre la idea de que los bienes de los regulares no correspondian á la nacion, y que esta no podía usar de ellos cuando lo tuviese por conveniente.

Por último se decidió en cuanto á la reforma del monasterio que pasase á la comision eclesiástica de reforma, y en cuanto á los crímenes de que se acusaba á los monges que se remitiese al corregidor del partido.

El Sr. Ribeiro Costa pidió que en atencion á haberse admitido la dimision del redactor del diario de Cortes, se nombrasen nuevos redactores, conforme al plan presentado por la comision especial, cuyo plan, que se aprobó, dice así:

» Que haya dos redactores con 8000 reis cada uno: que por ahora subsistan los dos taquígrafos Marti y Machado, el primero con la dotacion establecida en el contrato, y el segundo con 6000 reis, quedando autorizada la comision para proponer una gratificacion á este último cuando lo tenga por conveniente: que en lo sucesivo haya cuatro taquígrafos con el sueldo de 6000 reis cada uno: que se nombren cuatro alumnos de taquigrafia con los sueldos desde 100 á 4000 reis, y que quede á cargo de la comision del diario el nombrar los cuatro escribientes y el señalar el sueldo de los dos sirvientes.»

Con lo que el Sr. presidente levantó la sesion.

*Sesion de Cortes del 26.*

Se trató de formar la terna que se debía presentar á S. M. para el nombramiento del consejero de Estado, que faltaba, y dijo el Sr. Povas que S. M. podía escogerle de la lista que se le habia presentado; pero otros tres diputados fueron de distinto parecer, opinando que no podía nombrarle de los comprendidos en la citada lista, sino que era necesario formar nueva terna; y así se acordó.

Se presentó en el Congreso el ministro de Guerra, que habia sido llamado con motivo de una proposicion del Sr. Miranda acerca del

gobernador de la provincia de *Alentejo*; y habiéndole hecho la pregunta el Sr. presidente, y contestado el ministro, dijo el Sr. Miranda que tambien deseaba saber si era cierto que algunos regimientos estaban sin pagar hacia cuatro meses.

Entonces los Sres. Felgueiras y Castello Branco manifestaron que al ministro no debía preguntársele acerca de otro asunto que aquel para que habia sido llamado; y el Sr. presidente dijo al ministro que podia ya retirarse, como así lo hizo.

Se pasó á hacer el escrutinio de los tres candidatos para consejeros de Estado, y salieron electos Anselmo Josef Braucamp, Josef da Silva Carvalho y Josef Alejo Falcao, que debian formar la terna, de la cual habia de escoger uno S. M. para reemplazar al obispo de Viseu.

Como era el dia 26, en que se acostumbra hacer la eleccion de presidente, vice-presidente y secretarios para el mes entrante, se procedió á la votacion, y salieron electos: para presidente el Sr. Faria Carvalho; para vice-presidente el Sr. Vaz-Velho, y para secretarios quedaron reelegidos los que lo eran; á saber: los Sres. Ribeiro Costa, Quiroga, Felgueiras y Freire, y para suplentes los Sres. Sousa de Magalhães, Ribeiro Telles y Peixoto.

Acto continuo se levantó la sesion.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Ceuta 23 de Julio.*

Por virtud de las últimas indagaciones practicadas el 15 del actual se ha sabido lo siguiente acerca de los acontecimientos de Marruecos:

Que la salva y otros muchos regocijos que se estaban haciendo en Tetuan era con el motivo de una victoria que habia ganado Muley Zeid con su ejército de 3000 hombres sobre el de su tío Soliman, compuesto de 2800, entre Fez el nuevo y Fez el viejo, en un parage llamado el Palmar: que Zeid habia hecho cortar las cabezas de seis generales de Soliman del ejército de Hudayas, é igualmente la de un famoso artillero cristiano que estaba en el mismo. — Quedaron en el campo de batalla 600 muertos y heridos por parte de Zeid, y 5500 por la de Soliman, incluso los prisioneros: que la batalla se dió el dia 1.º de su pascua, que lo fue el 7 del corriente, y que la noticia llegó á Tetuan el 13 con oficios del príncipe Zeid; y las cabezas de los decapitados, las cuales se han colocado por mitad en las puertas de entrada y salida de Tetuan, con los nombres de los sujetos á quienes pertenecieron: que Zeid y la mitad de su ejército se halla en Mequinez, y la otra mitad en Fez el viejo; pero que todo se reunirá en el primer punto, é igualmente un ejército de negros que ha proclamado á Zeid por Emperador, y que Muley Soliman se retiró huyendo con el resto de su ejército unas 20 leguas distante de Fez el nuevo; que Zeid despues de la batalla cargó sobre dicha ciudad, y habiéndole cerrado las puertas, puso á su frente dos baterías de cuatro morteros y ocho cañones, con lo cual empezó á batiría arruinando el palacio de su tío Soliman y muchas casas: que el fuego duró cinco días, y al cabo de ellos salieron los vecinos desarmados, mugeres y niños con las tablillas de la ley, pidiendo pardon, que les concedió Zeid despues de haberle proclamado Emperador: que habiendo este sabido que dentro de la ciudad se hallaba mal herido el principal ministro de Soliman, hizo que aquellos habitantes se lo entregaran, prometiéndolos no lo sacarian, y que habiéndolo verificado, le mandó cortar la cabeza, la cual ha sido nuevamente colocada en las inmediaciones mas públicas de Tetuan para terror y escarmiento: que por tan fausta y grande noticia ha habido en la ciudad una alegría sin igual, con colgaduras en todas las calles, luminarias, músicas, y otras muchas fiestas que todavía continúan: que el generalísimo de Soliman Andrajaman Asach, que sacó preso Zeid de Tetuan la última vez que estuvo en ella, juró á este por Emperador; quien lo hizo su ministro principal; pero que habiendo ganado dicha victoria, y huídose á Gibraltar con todas las riquezas un hermano del citado general, le ha despedido de su servicio, y le trata con el mayor desprecio: que es tal el furor de Muley Zeid, que ha jurado puestas sus manos sobre el libro mas grande de la ley, no dejar las armas hasta ver vertida la sangre de su tío, y que ya lo hubiera conseguido, si no hubiese y se le ocultaran; así lo afirman 400 hombres de caballería y los oficios del Emperador, que la noche pasada ha mandado por dos artilleros muy afamados que habia en Tetuan, los cuales han marchado ya con una escolta de 50 caballos: que hoy sale de Tetuan de orden de Muley Zeid un general con proclamas para Tanger, en que manifiesta á aquellos habitantes que si no lo obedecen, no aleguen despues ignorancia: que por lo que hace á Tetuan y la parte de Anghara ya estaria sometida á Zeid, si no fuese por los cónsules europeos que sostienen á Soliman, como lo acredita un correo de ellos dirigido al viejo Emperador que interceptó Zeid, y sobre cuya deliberacion tuvo consejo con sus ministros; y habiendo sido estos de parecer de que se le quitase la vida al correo, lo indultó Zeid de esta pena por respeto y consideracion que tiene á los expresados cónsules, dándole cien pesos para que regresase á Tanger y contase su generosidad: que igualmente ha llevado Zeid muy á mal la conducta de los judíos de Tetuan por haber alarmado á los de Gibraltar, produciendo temores en los ingleses que han interrumpido todo tráfico con Berbería; por lo cual se teme que los judíos corran gran riesgo si prevalece en todo el imperio la dominacion de Zeid: que éste ha enviado desde luego á todas las tropas de Tetuan un vestuario completo, con 100 rs. para cada soldado, y que se propone afirmar su partido usando oportunamente del rigor y de la clemencia; y que por último se acaba de recibir la plausible noticia de haberse unido al príncipe Zeid las tres provincias de Abda, Dukala y Elhulut.

Barcelona 28 de Julio.

El Conocimiento de los tiempos ó Efemérides de este año, publicado en París, en su página 158 dice lo siguiente: « Se ve en esta tabla que los movimientos de la luna con relacion al sol, á su apogeo y á sus nodos estan coordinados en este año para producir mareas crecidas, principalmente las del 5 de Marzo, 3 de Abril, 12 de Setiembre y 12 de Octubre; si los vientos las favorecen, podrán causar accidentes é inundaciones considerables; importa pues mucho á los departamentos marítimos que estén instruidos de ello para evitarlas, tomando las precauciones oportunas con respecto á este fenómeno celeste.»

Este aviso, que todavía no se ha dado en esta ciudad, aunque por su situacion en el Mediterráneo no sujeto su puerto á mareas como en el Océano, se ha creído no obstante oportuno darlo á este comercio en vista de lo observado en Marzo y Abril últimos: los que por sus empleos estan mas inmediatos al mar no pueden menos de haber observado una grande baja en sus aguas durante los citados meses; y quizá los mismos tuvieron entonces noticia del fenómeno de una grande subida de mar en Tarragona, en cuyo puerto subieron las aguas muy arriba. Con el anuncio predicho, ya en parte verificado en Tarragona; será acaso extraño que en Setiembre ú Octubre próximos experimentemos en este puerto una subida de doce ó mas pies, habiéndose ya verificado la baja de seis ó mas este año? Al comercio pues me dirijo; todo género susceptible de daño por el agua será muy prudente el retirarlo de los almacenes del Anden, ó sea Riva del puerto.

Cádiz 30 de Julio.

Segun noticias de Rio-Janeiro de 18 de Mayo, el ejército español del Perú tenia á fines de Febrero su vanguardia, mandada por el señor Canterac, en Chancay. San Martin estaba aun en Huaura, y habia enviado 39 oficiales de sus tropas á Chile, ignorándose la causa de esta providencia.

Dícese que la corbeta de guerra inglesa *Larner*, que salió el 28 para Gibraltar, apresó en la tarde del mismo dia un corsario, que teniendo por española mercante se atrevió á acometerla.

El 27 entraron en este puerto tres barcos menores de Poniente con vino y fruta. A las tres de la tarde de ayer llegó á este muelle la lancha del jabeque *S. Buenaventura*, su capitán D. Francisco Riudavech, procedente de Mahon, en lastre, y fletado para Sevilla, habiendo estado en Cartagena á dejar unos pasajeros, de donde salieron para Algeciras, y de este dieron la vela el dia 25 para Sevilla, su destino. En la mañana del 26, de cinco á seis de ella, descubrieron un bergantin goleta, 30 millas al OSO de Cádiz, que les daba caza, por lo que trataron de ver si á toda vela podian coger este puerto; y viendo que era en vano, se embarcó el que declara en la lancha de dicho jabeque con siete hombres de la tripulacion, quedando á bordo solamente el capitán. El búsque enemigo estaba pintado de negro con una faja blanca, no pudiendo decir la fuerza que podia tener; solo dice que los cañonazos que les dispararon eran como de á 12. Uno de los botes del insurgente, viendo que se escapaban en la lancha los declarantes, los siguió al remo, hasta que viendo no les podian dar alcance, se fueron á bordo de la presa. Las señas del jabeque apresado son las siguientes: tres latinas, casco pintado de negro con faja blanca, y el fondo tambien blanco, con cal y sebos; tiene tres portas por banda y dos á popa para artillería; es raso y de mucho andar; el palo de mesana tiene hasta para alargar otra vela á mas de la latina; la popa es de cola de gallo poco saliente; por dentro está todo pintado de verde, y la cubierta de encarnado: cuya noticia servirá de gobierno á todos los capitanes y patrones por lo que pueda convenirles.

Madrid Lunes 6 de Agosto.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud.

Se han recibido periódicos extranjeros, cuyas noticias alcanzan, las de Londres hasta el 25 de Julio; las de Alemania hasta el 23, y las de París hasta el 29.

Los periódicos ingleses continúan sus largos párrafos sobre los tres puntos de coronacion, Reina y Bonaparte, refiriendo muchas circunstancias curiosas. El *Morning-chronicle* publica un documento bastante extraño, pues descubre que hubo dos Congresos en Viena, uno público y otro secreto. Tambien indica que si llegan á verificarse los planes del príncipe de Metternich, verá la Europa renovarse aquellos famosos anatemas de la casa de Braganza, la casa de Borbon en España han resado de réinar; y por esta vez no será contra nuestra Península por Bonaparte, sino contra el Piamonte por el príncipe de Metternich. Afidó dicho periodista que parece ser el plan de dicho príncipe que la corona del Piamonte recaiga en una de las ramas de la casa de Austria, y aun cita ya para ella al archiduque de Austria Francisco duque de Módena. Parece, segun el mismo periódico, que por debajo de cuerda se trata de una reparticion de las provincias de Turquía.

El tiempo hará ver si esta conjetura tiene algun fundamento. Sin duda los austriacos que han ido á hacer una visita á los sicilianos, no han hallado la acogida favorable que tal vez se prometieron, pues en Mecina habia dado orden el general austriaco para que ningun soldado saliese solo del castillo, con motivo de varias puñaladas que se habian dado á algunos austriacos. El famoso Pilat, uno de los redactores del *Observador austriaco*, se muestra furibundo contra los que dicen que el Austria ha enviado sus tropas á Sicilia, y que en Sicilia no hay orden ni tranquilidad. Quiere hacer creer que el Rey de Nápoles es el que ha enviado tropas austriacas á aquella isla; y así deben creerlo to-

dos los que no saben que la política enseña á veces á hacerse rogar una cosa que se desea, y manejada ocultamente con ardides, arterias y aun con la fuerza, se presenta luego al público como un favor que se va á hacer. Es de presumir que el desgraciado rey de Nápoles se haya visto en este caso, y ahora se pretenda que suene como providencia libre y espontánea de dicho Rey. Lo mismo debemos esperar en el Piamonte: hemos de ver quizá al nuevo Rey rogar al Austria que ponga guarnicion en Turin &c.; es decir, veremos quizá al Austria valerse de todos sus medios, incluso el de la fuerza, para apoderarse de los principales puntos del Piamonte.

La causa de los griegos continúa presentando un aspecto favorable por parte de la antigua Grecia; y es probable que muy en breve sean dueños de todo el pais, y queden enteramente libres de turcos opresores. Por mar dominan en todos los puntos; ya llega hasta el Egipto la noticia de sus esfuerzos, y esperan no hallar enemigos en aquellos paises. Decíase que la escuadra griega habia desembarcado en el golfo de Orfano municiones de guerra para los habitantes de Seres, que las recibieron por el rio Karasoni, antiguamente Ponto, el cual desemboca en dicho golfo. La reunion de los sublevados de Enos con la escuadrilla griega que por mar y tierra bate la punta de Gallipoli, desembarcando tropas á retaguardia de los turcos por el golfo de Saros, no puede menos de tener resultados muy interesantes para sitiar en adelante á Constantinopla. Parece que en 20 de Junio se habia ya restablecido la tranquilidad en Smirna por medio de los cónsules europeos.

Se decia que el príncipe Ipsilanti, despues de haber abandonado las posiciones de Kosia, ha dirigido su marcha, atravesando las sierras de la Valaquia menor para dirigirse á la Servia. Parece que este gefe trata de dirigirse por tierra á la Morea.

La guerra entre la Rusia y Turquía parece inevitable. La gaceta de Augsburgo dice que debería entrar en territorio turco un ejército austriaco, para obrar de acuerdo con otro ruso en restablecer el orden en Turquía y proteger á los griegos.

Se anuncia una nueva insurreccion, y es la de los drusos del monte Líbano contra la Puerta; y dicen que ya han derrotado á un cuerpo del bajá de Damasco.

En artículo de Francfort se anuncia que el ejército ruso ha tenido orden de avanzar, y que se hablaba ya de un manifiesto de la Rusia acerca de los motivos de su conducta. Tambien afirman la fuga del embajador ruso en Turquía hacia Odesa, adonde habia llegado.

Parece que el Emperador Francisco piensa hacer un viage á Munich, y desde allí á Milan.

Los periódicos de Paris continúan recordando particularidades de la coronacion del Rey de Inglaterra, y el Monitor y sus secuaces copiando párrafos del *Courrier de Londres*, que es concollega de la *Gaceta de Francia* y del *Observador austriaco*.

Se suceden unos á otros los anuncios de impresos de obras relativas á Bonaparte.

Los asuntos de Italia continúan en la misma deplorable situacion que hasta aqui: la Italia es austriaca, y con esto se dice todo. El diario de Francfort hace saber lo que el Austria no quisiera que fuera público: refiere pues que un tal Blasio, puesto al frente de los desconcentos, ataca las diligencias, se apodera de cuanto pertenece á los Gobiernos, y da á los conductores de las diligencias recibos que él mismo firma en nombre del ejército constitucional.

## ARTICULO DE OFICIO.

El Rey ha expedido el decreto siguiente.

Don Fernando VII por la gracia de Dios y por la Constitucion de la Monarquía española, Rey de las Españas, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: Que las Cortes han decretado lo siguiente: « Las Cortes, usando de la facultad que se les concede por la Constitucion, han decretado: 1.º El cultivo, fabricacion y venta del tabaco en la isla de Cuba queda absolutamente libre de todo tributo, imposicion ó derecho, de cualquier nombre y clase que sea, y todos en plena libertad de sembrarle, fabricarle y venderle como, cuando y á quien quieran sin preferencia ni privilegio alguno en favor de la Hacienda pública ni de nadie. 2.º Los labradores que cultivan esta planta en tierras de realengo, por las cuales paguen una renta al erario en metálico ó en la hoja misma del tabaco, continuarán satisfaciendo la misma cantidad en que estan convenidos en dinero efectivo, á menos que el intendente ó el comisionado de la Hacienda pública convenga en recibir su importe en la misma hoja del tabaco, estimada esta libremente á precios convencionales. 3.º Los labradores que cultivan tabaco en las mismas tierras de realengo que hayan recibido del erario á censo perpetuo, tambien continuarán pagando la cantidad estipulada en sus contratos en la misma forma que las anteriores: pero aunque el censo se haya establecido con la calidad de perpetuo, será redimible por los labradores, y podrán hacerlo exhibiendo el capital que corresponda á la cantidad de censo que pagan, regulado aquel por valor de los réditos del dinero en el pais. 4.º Los que hayan recibido y cultivan tierras de realengo con la obligacion de vender el tabaco á la factoría á los precios estipulados, serán considerados como arrendatarios de estas tierras, y por contrato libre con la Hacienda pública convendrán en la cuota que en lo sucesivo han de satisfacer por renta en dinero efectivo ó en hoja, si así lo acuerdan. 5.º Reducidos á una sola especie los diversos modos en que se han distribuido á los labradores de tabaco las tierras de realengo, podrán todos, si así lo quieren, quedarse con ellas en plena propiedad; y en este caso se les otorgará por el intendente escritura de venta á censo, dejando cargado en las mismas

tierras el capital que corresponda á lo que pagan por renta, que desde entonces lo pagaran por censo en dinero efectivo, y el capital se gradúa con arreglo á lo expresado en el art. 3.º 6.º Las tierras de realengo que se repartan en lo sucesivo para el cultivo del tabaco, ó porque sean propias para este objeto, ó porque ya estuvieron dedicadas á él, se darán siempre á censo redimible con obligacion de sembrar tabaco dos años, no otorgándose la escritura de propiedad hasta que no hayan sido dedicadas al tabaco, se entenderá que estan en arrendamiento, pudiendo la Hacienda pública repartirlas á otro si pasado este término no se hubiesen sembrado de tabaco. 7.º Cuando se repartan tierras de realengo con destino al cultivo de tabaco no se darán mas que cuatro caballerías de tierra á cada labrador; y si alguno quiere mayor número de caballerías, deberá calificar á juicio del intendente que posee un capital de 6 á 100 pesos fuertes; pero en este caso la concesion de tierras no excederá del número de 10 caballerías. 8.º La disposicion de este artículo no se extiende á los que quieran comprar tierras de realengo, pagando su valor á dinero efectivo de contado ó á plazos, segun lo acordaren los particulares con el representante de la Hacienda pública. 9.º El intendente de las respectivas provincias de la isla de Cuba, con intervencion de la diputacion provincial, y con su autorizacion expresa sus subdelegados, otorgarán á nombre de la Hacienda nacional las escrituras y contratos de que se ha hecho mérito: y 10. Queda extinguida la factoria de tabacos de la Havana y demas subalternas de la isla de Cuba con todas las dependencias, y sus empleados continuarán gozando sus sueldos sobre aquellas cajas, con arreglo á lo que previenen los decretos expedidos acerca de los empleados cesantes. Madrid 28 de Junio de 1821. = Josef María Moscoso de Altamira, presidente. = Francisco Fernandez Gasco, diputado secretario. = Pablo de la Llave, diputado secretario. Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y egecutar el presente decreto en todas sus partes. Tendreislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. = Está rubricado de la Real mano. = En Palacio á 4 de Julio de 1821. = A. D. Antonio Barata.

#### VARIEDADES.

La marina de los griegos, esclavos del Gobierno turco, aterrando al divan, é inutilizando las fuerzas marítimas de todo el imperio del Oriente; la desobediencia de un bajá, que las fuerzas otomanas no han sido capaces de sujetar en tanto tiempo; la insurreccion causada por el príncipe Ipsilanti en la Moldavia y Valaquia, y que la Puerta no ha podido aun comprimir en seis meses; la sublevacion completa del Peloponeso, la de Macedonia, Tesalia, Epiro &c., en que los turcos, lejos de sofocarla se ven precisados á encerrarse en los castillos, y entregarios por falta de recursos; la fermentacion que las disposiciones del Gobierno turco han ocasionado en Constantinopla, en la populosa ciudad de Esmirna y en otras de aquel imperio; el aspecto amenazador é imponente con que la Rusia se presenta en las fronteras de Turquía, pronta á caer como un torrente impetuoso para asolar las provincias turcas, y no detenerse hasta la capital del imperio del Oriente, tales son las circunstancias en que se ve el divan de Constantinopla: tal es la situacion de la Turquía, de ese imperio poderoso, que tanto terror inspiró á los cristianos en otros tiempos, y que en el día se ve amenazado de una próxima é inevitable ruina si los Gabinetes de Europa no toman algun interes en la suerte de aquel imperio. Conocida su debilidad, el poder sacará todo el partido posible de las circunstancias favorables que se presentan; y si la cristiandad tiene por conveniente arrojar á la otra parte del Asia á la débil Media luna para sustituir la cruz en las torres de Constantinopla, la política no podrá menos de prever los funestos resultados que á la Europa se seguirian si la Rusia llegase á enseñorearse de aquella parte de ella.

¿Cuál pudiera ser el partido útil para la cristiandad y para las cortes europeas? Nunca lo seria el permiso de que una potencia cristiana se engrandeciese con los despojos de los turcos. Cualquiera que fuera esta potencia, tomaria una preponderancia perjudicial á los intereses del continente. Este mal solo pudiera remediarse en parte si los Gabinetes cristianos, unidos y conformes en arrojar al Asia el imperio otomano, lo estuvieran tambien en la noble resolucion de formar de todas las provincias griegas una confederacion libre é independiente semejante á la de la Suiza, ó á la de los Estados Unidos de América, segun mejor conviniera á la nacion griega. El proyecto de que permanezcan las provincias griegas bajo el dominio del Gran Turco con ciertas condiciones, nunca seria de mucha utilidad en las crisis del día. El fanatismo y la venganza predominan demasiado en los dos partidos, y los paliativos no impedirán ya que se derrame continuamente sangre á causa de los resentimientos, que son casi implacables. El plan de que los griegos continúen bajo la proteccion de otra potencia seria muy perjudicial á la política europea. Ninguna alegaria mas derechos, ó sea mas fuerza, que la Rusia; y en tal caso, la Europa conoceria dentro de poco tiempo este nuevo yerro de su política, renovando la memoria de la falta que cometió en dejar al Gabinete ruso entrometerse en los negocios de los Gabinetes de Europa, de que se habia visto privado hasta principios de la revolucion francesa.

Asi pues, soamente el establecimiento de un nuevo Gobierno libre é independiente, con absoluta libertad de darse las instituciones aná-

logas á la civilizacion y circunstancias de la Grecia, pudiera convenir á la política europea, á la humanidad y al espíritu de generosidad del siglo.

#### ANUNCIOS.

Aprobado el primer remate de cuatro casas que pertenecieron al monasterio de premostratenses, vulgo Afligidos, sitas en esta corte: una en la calle del Limon, señalada con el núm. 17 de la manz. 542, tasada en 172,447 rs., rematada en 3610: otra en la calle de S. Benito, núm. 1, manz. 540, tasada en 26,636 rs. y 17 mrs., rematada en 18,102 rs. y 17 mrs.: otra en la calle del Conde Duque, núm. 5, manzana 542, tasada en 59,906 rs. y 17 mrs., rematada en 66,100; y otra en la calle del Limon á la del Cristo, núm. 1, manz. 541, tasada en 36,590 rs. y 17 mrs., rematada en 600, quedando rebajadas de cuenta de los compradores las cargas que tienen. Se hizo saber al público con los términos señalados para las pujas del cuarto, diezmo y medio diezmo: y no habiéndose hecho ninguna de estas, el Sr. D. Juan Gomez y Diaz, juez de primera instancia, ha señalado para el segundo y último remate el día 10 de este mes á las 11 en las casas consistoriales, el que no se abrirá sino se hiciese alguna de dichas pujas.

El negro como hay pocos blancos: obra escrita en frances y traducida al castellano. Su contenido es muy interesante por las máximas políticas y morales que en ella se desenvuelven; y constará de tres tomos en 8.º de buena impresion con una lámina al principio de cada uno. Se suscribe por ahora en Granada en la librería de Martinez á 8 rs. por tomo, y á 8½ rs. para los que residan fuera de dicha ciudad; para los que no fueren suscriptores el precio será de 10 rs. por tomo. El 1.º saldrá para principios de Setiembre próximo, y los demas se publicarán sucesivamente á la mayor brevedad.

Compendio de medicina práctica escrito, en frances por Mr. L. Odier, doctor y profesor de la academia imperial de Ginebra &c.: traducido al castellano de la última edicion, corregida y aumentada por el autor, por D. Antonio de Almodovar Ruiz Bravo, médico de Cámara honorario de S. M. &c. La presente obra es de la clase de aquellas cuya exterioridad no satisface; pero sus materias completan el deseo. En ella verán los alumnos de Esculapio novedad y ciencia práctica unidas á la sencillez y al que ve la luz pública con título de compendio juzgarán sin preocupacion libro maestro, tan interesante á muchos como útil á todos los que viven dedicados á socorrer la humanidad doliente. Se hallará en la librería de Escamilla: su precio 20 rs.: un tomo en 4.º.

Genera et species plantarum, quae aut novae sunt, aut nondum recte cognoscuntur: auctore Mariano Lagasca. Esta obra merece anunciarse en una época en que la necesidad de la botánica para el lustre y prosperidad de la Nacion está reconocida y sancionada por el Congreso nacional en el plan de estudios que ha aprobado, y se ha principiado á plantear. Se imprimió en 1816: corre muy acreditada por toda Europa, y ha sido la que desde la guerra de la independencia ha acreditado en toda ella el jardín botánico de Madrid, excitando la curiosidad de los sabios que han solicitado y obtenido la correspondencia con este bello establecimiento, que es uno de los que mas honran la ilustracion española. Contiene entre otras cosas la descripcion de 26 géneros nuevos, uno de ellos dedicado al Rey, cuyo agosto nombre lleva, y la descripcion de 411 especies de plantas de los dominios españoles, la mayor parte nuevas, y algunas que se conocian mal. Asi es que no pueden carecer de esta obra los que deseen conocer bien las producciones vegetales de la Nacion, los agricultores y facultativos del arte de curar, pues entre dichas plantas hay muchas propias de la agricultura y otras medicinales. Se hace mencion del uso de unas y otras: está escrita esta obra en estilo verdaderamente linneano, es decir, que en pocas páginas encierra muchos conocimientos. Un cuaderno de cinco pliegos y medio y dos estampas, excelente impresion, muy correcta y hermosa, hecha en la imprenta Nacional. Se vende en la librería de Paz y Dávila, á 12 reales vn. á la rústica.

Carta 17 del compadre. Véndese con las anteriores en la librería de Castillo.

Proyecto de decreto orgánico de la armada naval, presentado á las Cortes por la comision de Marina. Se hallará en la librería de Hurtado y en la de Brun: su precio 6 rs.

Informe sobre que debe llevarse á efecto cierta demanda egecutiva contra el Crédito público, subrogante deudor, no obstante la pretension de sus agentes, á pretexto de faltar la toma de razon en la escritura de fundacion de un censo de 20 ducados de principal. Se hallará en la librería de Barco.

Testamento y última voluntad del alma hecho en salud, para asegurarse el cristiano de las tentaciones del demonio en la hora de la muerte, por S. Carlos Borromeo, con unas protestas ó codicillo muy útiles para no perder y aumentar muchos méritos en las obras buenas ordinarias, sin mas trabajo que la aplicacion de ellas como aqui se contiene. Se hallará en la librería de Hurtado y en la de Martinez á 10 cuartos.

Se admiten suscripciones al segundo pliego de la coleccion de caprichos de música para guitarra á 5 rs. en la tienda contigua al café de Lorenzini, y en la librería de Ortega; en cuyos puestos se hallará de venta el primero, debiendo dar el segundo á primeros de Setiembre. Las dificultades que presenta la música de esta coleccion procura el autor llevarla al cabo de sus cortos conocimientos, interpolando gran parte de caprichos fáciles para que los principiantes se preparen á la egecucion de los mas complicados.